



## GAZA

En octubre de 2023 Israel inició un ataque militar contra el conjunto de la población de la franja de Gaza: 2 millones de personas encerradas en 330 Km cuadrados en lo que ya era la mayor cárcel a cielo abierto del planeta.

Se ha caracterizado por el arrasamiento total del territorio, el bombardeo continuado e indiscriminado de la población, el asesinato niños y niñas con balas en la cabeza o quemados en las tiendas donde dormían, la destrucción intencionada de escuelas, hospitales, campos de refugiados, el asesinato selectivo de personal sanitario, trabajadores humanitarios y periodistas, la utilización del hambre y la sed como armas de guerra y de las colas para conseguir alimentos como trampas para matar gente

### Cifras y datos

Actualmente las cifras oficiales de víctimas mortales palestinas, sin contar las miles enterradas entre los escombros ni las asesinadas en Cisjordania, ronda las 70.000, 20.000 de ellas niños y niñas. Al menos 21.000 menores gazatíes han quedado discapacitados, 45.000 más han sufrido heridas. La cantidad de explosivos lanzados sobre Gaza equivale a multiplicar por 8 las bombas atómicas de Hiroshima y Nagasaki: 66 Kg de explosivos por cada persona de la franja.



Los supervivientes quedarán psíquica y físicamente destrozados. Sin manos, brazos, pies, piernas, con ceguera, sordera, lesiones cerebrales, afectaciones irreversibles por la hambruna... una legión de huérfanos y sin familia. Cuando la fase armada acabe las municiones sin explotar continuarán causando muertes y amputaciones durante decenas de años, la contaminación envenenará la tierra y las aguas como resultado de un ecocidio planificado para convertir esa tierra en inhabitable. Las autoridades israelíes han declarado explícitamente que el objetivo es acabar con toda presencia palestina en Gaza.

### Es un genocidio

El genocidio se pretende justificar como una respuesta al ataque de Hamas del 7 de octubre que causó 1200 muertos y la toma de 251 rehenes. Pero la respuesta no se centró en ningún grupo armado existente en el territorio.

La agresión israelí en Gaza se cierne sobre una población inerme a la que durante décadas se la ha ido despojando de su tierra, sus casas, sus medios de vida y su capacidad de autogobierno. Años de crueles políticas de ocupación y apartheid, de incumplimiento de las resoluciones de la ONU y del Derecho Internacional, de opresión, detenciones arbitrarias e ilegales y torturas.

El actual es un capítulo más del proceso de limpieza étnica y apropiación total del territorio pero con visos de “*solución final*”. Los autores son el gobierno de Israel y su ejército con el apoyo mayoritario de la ciudadanía del estado sionista y teocrático judío, convencida de su superioridad racial sobre la población palestina, a la que han llegado a calificar como “*animales humanos*”, eliminables sin remordimiento. Pero, las víctimas son seres humanos con derecho a la vida y a su dignidad. Como humanos son sus verdugos, empapados de la banalidad del mal que describió Hannah Arendt: el mal encarnado en gente normal que en su vida cotidiana besa a sus hijos cuando se acuestan y, como parte de una cadena, masacra con eficiencia a “*subhumanos*” en su horario laboral.

Algunos judíos dentro de Israel se resisten a esa maldad. Son héroes en peligro en una sociedad fanatizada que los desprecia. Fuera de Israel el rechazo de personas judías al genocidio palestino es más generalizado. ¿Cómo puede un judío apoyar estos asesinatos cuando su identidad está definida por el Holocausto? Se preguntan.

### Con la complicidad de occidente

Esta masacre no hubiera sido posible sin el apoyo del “*occidente civilizado*”. EEUU aportó las armas más modernas y destructivas, así lo declaró su presidente, y ejerció su veto en la ONU y su influencia en otras instancias para obstaculizar la condena internacional. Los gobiernos europeos pretendieron mirar para otro lado. Aducían “*el derecho a la defensa*” de Israel, pero el Derecho Internacional reconoce ese derecho a los pueblos ocupados, no a los ocupantes.

#### TEMA PARA LA REFLEXION

Gaza

#### LA VIDA DE CADA DÍA

Asambleas Diocesanas

Asamblea de Zona

Asamblea General de COCEMFE

Convivencias mensuales

#### INFORMACIONES

Colonia de verano, Málaga'25

Visita de jóvenes de San Cristobal

Celebración del Día por un Trabajo Decente

Cursillo de Formación

Accesibilidad y voluntariado

Nuevo Equipo Intercontinental de Frater

#### ESPIRITUALIDAD

Hasta siempre

Al voltant de la pau

Los gobiernos europeos han comprado y vendido armas a Israel, han continuado las relaciones diplomáticas como si no pasara nada, han permitido que participe en Eurovisión y otros eventos, los dirigentes europeos se han fotografiado con las autoridades genocidas y, en el colmo de la complicidad, llegaron a convertirse en extensiónes del aparato represor israelí: prohibiendo las crecientes manifestaciones ciudadanas de denuncia del genocidio y apaleando, multando y enjuiciando a la ciudadanía que ha salido a las calles a exigirles acciones para detener la barbarie.

#### Movilizaciones y esperanza

Ha sido esta movilización lo más esperanzador entre tanta infamia. La ciudadanía ha

Llenado manifestaciones masivas en solidaridad con el pueblo palestino, ha paralizado eventos deportivos en los que participaban equipos del estado genocida, ha obligado a anular actos de propaganda sionista, ha impedido que barcos que transportaban armas para Israel hicieran escala en puertos europeos, ha promovido con el movimiento BDS campañas de boicot a empresas colaboradoras con el genocidio, se ha organizado en flotillas humanitarias para romper y denunciar el bloqueo. Ha sido esa movilización transversal, sostenida y creciente la que ha obligado a los gobiernos a moverse, aunque a menudo se hayan limitado a acciones puramente cosméticas.

El pueblo palestino resiste desde hace décadas. Pero necesitan la movilización de los pueblos del mundo que presione a sus gobiernos para que emprendan acciones realmente eficaces para una paz duradera y de verdad.

No habrá Paz sin justicia. Trump montó un espectáculo, con el aplauso de las élites serviles, para presentar un supuesto plan de paz acordado con los genocidas para desactivar la movilización social. Permite continuar el proceso de apropiación de Palestina, pero con menos imágenes insopportables. Preveía un alto el fuego que Israel ya está incumpliendo como todos los anteriores. Gaza no ha sido liberada, los israelíes siguen siendo los carceleros, los palestinos los prisioneros, el gobierno genocida continúa controlando el acceso al agua, la comida y los suministros, no ha entrado una fuerza internacional a socorrer a las víctimas, ningún periodista independiente ha entrado a documentar el horror.



Israel ya está aprobando la anexión de Cisjordania en flagrante incumplimiento del Derecho Internacional. Nada ni nadie lo detiene. Sólo habrá paz cuando acabe el apartheid, cese el robo de tierras, se devuelva lo robado, cuando los asesinatos de palestinos no queden impunes y se detenga y juzgue a los genocidas.

En Gaza está en juego la misma humanidad. O vamos hacia un mundo sin reglas bajo la ley del más fuerte y desalmado o hacia un futuro en el que se respete la vida, la integridad de los pueblos y el Derecho internacional. Sólo la gente decente alzando su voz, mostrando su solidaridad y movilizándose conseguirá parar este genocidio y que no quede impune. Esa es la esperanza del pueblo palestino y la nuestra. En el futuro se juzgará a una generación que calló frente a la barbarie o que se levantó exigiendo justicia y respeto por la vida y la dignidad humana.

Seamos parte de ese movimiento humanizador.

Marisa Saavedra y Ramon Cardona

## LA VIDA DE CADA DÍA: ASAMBLEAS DIOCESANAS

### ASAMBLEA DIOCESANA

26 de enero 2025

Este es el segundo año del Equipo Diocesano actual y la primera Asamblea Diocesana del año.

Empezamos con la oración: *¡Alégrate!* Un momento para interiorizar nuestro encuentro con el Señor y compartir la esperanza. El testimonio de María de Nazaret nos ayuda a no dejarnos vencer por las situaciones difíciles que todos atravesamos, las dificultades y el negativismo que parece rodearnos... nada puede quitarnos la alegría y tampoco la certeza que desde lo pequeño y lo frágil se pueden conseguir cosas bellas y disfrutar del don de la vida.

Presentación de la programación y el calendario de actividades. Un momento para la revisión del año pasado y decidir como queremos que se desarrolle este año, las prioridades, la organización de encuentros... en fin, trazar y decidir el camino de Frater para el 2025.

José Vicente informa sobre las actividades realizadas en Frater la Vall desde diciembre. Entre ellas podemos destacar la participación de Frater en una exposición fotográfica sobre las mujeres con discapacidad que se organizó para celebrar el Día de las Personas con Discapacidad y una Conferencia de Manolo Botet sobre la realidad de Mosquitia (Honduras).

Miguel Ángel como Responsable de Zona nos recuerda la próxima celebración de la Asamblea de Zona prevista para el 3 de mayo en Lliria (Valencia).

El Equipo Diocesano informa de la Convivencia de enero que se desarrolló con el tema “*Experiencia con Frater Latinoamericana (Perú)*”; y recuerda el compromiso de los Equipos de Vida y formación en la organización de las próximas. Los temas para los Viernes solidarios en torno al lema: “*Peregrinos de Esperanza*” preparados desde la Coordinadora de AC, la celebración de la Colonia en Málaga, la puesta en marcha del Voluntariado Juvenil y finalmente, se informa también, sobre la continuidad del Sínodo y las propuestas de Frater a destacar la de crear un Observatorio para la Discapacidad en el Vaticano.

Concluidas las Informaciones continuamos con la presentación del trabajo de reflexión “*Dinamizar la Fraternidad*” propuesto por el Equipo General como preparación para la Asamblea General de junio. Trabajo que se desarrollará en tres momentos siguiendo la metodología del Ver, Juzgar y Actuar.

Finalmente se procedió a presentar y posteriormente aprobar varias cuestiones: Programación Diocesana, Plan de Actuación para el 2025, Presupuesto de 2025 y autorizar al Equipo Diocesano para solicitar subvenciones y programas.

Tras el trabajo, nos fuimos a compartir la comida y concluir nuestra Asamblea con la Eucaristía.

## ASAMBLEA DIOCESANA 06 de abril 2025

Después de la oración, en la que escuchamos la Palabra de Dios (Juan, 8 1-11) que narra la opresión y el intento de apedrear a una mujer acusada de adulterio, iniciamos el trabajo previsto para esta nueva Asamblea, con la lectura del Acta de la Asamblea anterior que se aprobó sin modificaciones.

Una parte importante la dedicamos a ver cómo transcurre la vida en Frater y la marcha de los distintos equipos.

### Informaciones:

José Vicente Gregori, nos informa que en Frater La Vall han realizado 4 reuniones y la celebración de la fiesta de la Mare de Déu de Lourdes junto con la Hospitalidad de Lourdes. Comenta y valora el trabajo conjunto realizado con diferentes entidades. Con la Coordinadora de AC, están preparando una Vigilia de Viernes de Cuaresma. También han iniciado la Campaña de sensibilización en centros de primaria que se organiza desde la Comissió d'Accessibilitat del Ajuntament. Finalmente comunica que ya no podrán volver a disponer del local que tenían cedido por la Caixa Rural de la Vall.

El Equipo de Zona, informa sobre una reunión que realizaron online con los responsables diocesanos y de la Comisión General a la que asistieron José Vicente y José Mª Marín. En la Comisión se informó sobre el resumen del VER que aportaron las diócesis y Zonas y que nos ha permitido conocer la realidad actual de las Fraternidades. En esta realidad destaca la falta de Equipos de Vida y Formación.

José Mª presentó el apartado JUZGAR: Discernir y valorar... que nos servirá para reflexionar sobre la realidad de Frater a todos los niveles y plantear líneas de acción para la próxima Asamblea General.

Se presentaron y aprobaron las Cuentas y se decidió que el Día de la Fraternidad fuese el 17 de junio, día en que se inició la Frater Internacional. El Equipo Diocesano informó además sobre las actividades de organización realizadas, entre las que destacan 12 reuniones del Equipo, la participación en la Comisión de voluntariado, Festa i participació y el Consejo de Participación del Maset.

A nivel Diocesano son numerosas las actividades a destacar: Cursillo de formación (Protagonismo de la mujer en la Biblia y en la Evangelización), las dos Convivencias Mensuales, una dedicada a Dinamizar nuestra Fraternidad y la otra a conocer mejor a COCEMFE: *¿Algo más que furgonetas adaptadas?*; la participación en las fiestas de la Magdalena (Pregó, Romería, etc.).

De la participación con entidades religiosas y civiles podemos destacar: un Consell Parroquial, asistencia a la presentación de la Campaña de la HOAC, las reuniones con la ITD, las reuniones de los Consiliarios de A.C. y el Consejo Provincial de COCEMFE.

Tras las informaciones, la Asamblea continua trabajando en la previsión de las actividades para los próximos tres meses: Convivencias Mensuales (la 1<sup>a</sup> es el Domingo de Ramos y la de junio incluirá la tradicional comida en un restaurante). El 18 de abril celebraremos el Retiro de Pascua, con el esquema de los últimos años: combinar la participación en la parroquia (Viacrucis y la Celebración de la Pasión), y la reflexión y retiro en el Maset. En cuanto a Asambleas está previsto realizar la Diocesana en junio, la de Zona en mayo y la General en junio. Se recordó que está previsto también el Encuentro de Apostolado Seglar.

Antes de finalizar se dedicó un tiempo a la revisión del contenido de la Asamblea de Zona: información sobre las Diócesis y la Zona y trabajo preparatorio para la Asamblea General.

Terminamos la jornada con la comida y la Eucaristía.

## **ASAMBLEA DIOCESANA 26 de junio 2025**

La Asamblea de junio es la última antes del verano y está dedicada mayormente a revisar y si procede aprobar al trabajo realizado en el 2024 y ver y valorar cómo va desarrollándose el actual año.

Esta Asamblea la realizamos utilizando las dos modalidades, presencial y online, un total de 17 fraternos.

Empezamos con la oración “*Oremos juntos*” que nos ayudaba a reflexionar sobre nuestra experiencia, en el pasado, presente y futuro, situándonos ante nuestras debilidades y fortalezas con ánimo y con actitud positiva y esperanzada ante la realidad que nos rodea.

A continuación, los diferentes Equipos informan de cómo va transcurriendo en el día a día la vida en Frater. Repasamos las actividades habituales, destacando las novedosas.

Frater La Vall informa sobre la Campaña de Sensibilización de la Discapacidad Física en la que han participado los 12 centros de Primaria, con un total de 522 alumnos y 37 maestros/as. Cómo novedad se menciona la creación de un nuevo grupo de trabajo del Ayuntamiento, el PEDF (Promotor para la Estrategia de la Diversidad Funcional) del que formará parte José Vicente Gregori.

El responsable de Zona informa de la Asamblea de Zona que tuvo lugar el 3 de mayo a la que asistieron 19 personas, sin presencia de la diócesis de Murcia. Por la mañana se presentó y se revisó la realidad de las Diócesis y del Equipo de Zona. La tarde tuvo un carácter formativo: se presentó el apartado Juzgar (trabajado en la Comisión General) y a continuación entre todos se fue elaborando el Actuar para presentar nuestras propuestas en la Asamblea General.

El Equipo Diocesano, fue repasando las actividades realizadas desde abril, entre las habituales (convivencias, trabajo con grupos religiosos, COCEMFE,...) se destacaron las más novedosas de cada línea de actuación: trabajo para la renovación del Sello de Calidad, visita a la Alcaldesa de Castelló, Premio Faro concedido a Frater por la auto-

ridad Portuaria del Grau de Castelló, premio con el que se reconoce la presencia de Frater en el Grau y su compromiso social, una distinción que valoramos muy positivamente; finalmente se informa también del Comunicado de protesta que emitimos por las desafortunadas palabras del obispo emérito J. A. Reig sobre la enfermedad y el pecado.

A continuación, se presentaron las Actividades y las Cuentas del Ejercicio 2024, ambos apartados se aprobaron por unanimidad.

Dando por concluido el año 2024 pasamos a revisar el Plan de Actuación del próximo 2025 (enero/junio). Tras comprobar que en líneas generales se van alcanzando los objetivos programados, no hará falta reajustar el Plan previsto.

A partir de este momento se abrió el apartado de informaciones: Asamblea General, Renovación del Sello, Colonia.

XLV Asamblea General “80 años dejando huella”. Renovando nuestro compromiso” cabe destacar que fue una Asamblea muy participativa y realista. Con ilusión y esperanza se tomaron acuerdos para intentar revitalizar la Frater: Organizar a partir de cada Desafío, el presente y el futuro que se plantean a nuestro Movimiento. Se acordó crear un grupo de trabajo por cada uno de ellos y elegir a las personas que podrían coordinar cada grupo; éstos serán los encargados de ir marcando las líneas a seguir para conseguirlo.

Otra propuesta fue que ante la falta de fraternos disponibles para constituir un nuevo Equipo Núcleo en el próximo Comité, desde Frater España se presentarán 3 candidatos que consideramos pueden hacer un buen trabajo en orden a vitalizar el Equipo Intercontinental y las Fraternidades en todo el mundo. Se propusieron a Felipe Bermúdez y Enrique Alarcón, como Coordinadores y José M.<sup>a</sup> Marín como Consiliario. La Asamblea concluyó con la participación en la Misa de Pentecostés (Celebración del Día de la A.C. y del A.S.) en la Catedral de Segovia que fue retransmitida en directo por televisión española.

La organización de la Colonia, a falta de pequeños detalles, está concluida. En el Masset, se volvió a celebrar, tras unos años de parón, el Encuentro con el Voluntariado, que concluyó con una merienda-cena y la correspondiente verbena.

La comida, sobremesa y finalmente la Eucaristía, completaron esta jornada de convivencia y trabajo fraternal que agradecemos juntos

Equipo Diocesano.

## LA VIDA DE CADA DÍA: ASAMBLEA DE ZONA

### ASAMBLEA DE ZONA 3 mayo de 2025

Como cada año, nos hemos reunido en el Colegio La Salle de Llíria (València) representantes de las cuatro diócesis que conforman nuestra Zona de la Comunidad

Valenciana y Murcia. En esta ocasión, participamos unas veinte personas en un clima fraternal y de compromiso.

Iniciamos la jornada con una oración que nos ayudó a centrarnos espiritualmente y a disponernos para el trabajo conjunto. A

continuación, compartimos información sobre las actividades que cada diócesis ha llevado a cabo, enriqueciendo el diálogo con experiencias significativas, como las vividas en las colonias.

Dedicamos un espacio a compartir cómo ha afectado a las personas de Frater y sus familiares la reciente DANA y a reflexionar sobre las graves consecuencias de esta catástrofe especialmente en Valencia y los pueblos más afectados. Expresamos nuestra cercanía y la participación solidaria en algunas de las experiencias de aquellos días y como no la oración con la que todos hemos manifestado nuestra confianza en Dios, presente siempre en nuestras vidas pero de manera especial cuando las personas sufren.

Apoyar a los afectados en general y con nuestros amigos y hermanos damnificados particularmente es un compromiso que se alimenta también desde la oración y la esperanza. Agradecemos a Dios que, pese a los daños materiales, no tengamos que lamentar la pérdida de vidas entre nuestros hermanos fraternos.

Tras la comida y la sobremesa, retomamos el trabajo, centrando nuestra atención en

la preparación del próximo punto del “Actuar”, que será tratado en la Asamblea General de Frater, convocada para los días del 6 al 8 de junio en Segovia.

Ha sido un tiempo fecundo, por la escucha atenta a las explicaciones de José María, que coordinaba la nueva labor que nos espera en los Equipos de Formación para poner en marcha los acuerdos de la Asamblea en orden a dinamizar la Fraternidad a todos los niveles (local, diocesano, de zona, nacional e intercontinental); no faltaron las preguntas ni las inquietudes, signo de un interés sincero y compartido por el proceso que nos compromete a renovar nuestro movimiento: una Frater abierta, acogedora, al servicio de tantos hermanos y hermanas que nos esperan, que desean y necesitan este acompañamiento fraterno animado siempre por la espiritualidad del “levántate y anda” del Evangelio de Jesús.

Concluimos la jornada participando en la Eucaristía, dando gracias a Dios por todo lo vivido y por el trabajo compartido.

Equipo de Zona



## LA VIDA DE CADA DÍA: ASAMBLEA DE COCEMFE

### ASAMBLEA GENERAL COCEMFE CASTELLÓ

Sábado 24 de mayo 2025

La Federación Provincial de personas con discapacidad física y orgánica – COCEMFE CASTELLÓ, celebró su Asamblea anual en su sede social de Castellón. Asistiendo, en representación de las asociaciones integradas en la Federación, las personas delegadas. Por parte de Frater Castelló, asistieron: Mª Victoria Sancha, Santos Cuadros, Miguel Ángel Sánchez, Ximo Nebot y Ana Mari Pons.

Tras comprobar que existía el quorum necesario, dio comienzo la Asamblea General Ordinaria, en la que se presentó y se aprobó por unanimidad los siguientes puntos; la memoria anual de actividades y el balance económico del año 2024, este punto lo presentó el propio auditor de cuentas. A continuación, se presentaron los presupuestos de la Federación y la planificación del año 2025.

Posteriormente, se celebró la Asamblea General Extraordinaria, fundamentalmente se trató la incorporación de dos nuevas asociaciones, la Asociación contra la Leucemia de Castellón (ASOLOCAS) y la Asociación Valenciana de Afectados de Lupus, aprobándose su adhesión por unanimidad, que se suman así a las 12 que ya componen la Federación. Aprobada su incorporación, se presentaron los representantes, explicando las líneas de trabajo que tienen cada una de estas entidades. Asimismo, por necesidades de solicitud de subvenciones se ha añadido en los Estatutos de la Federación, la referencia a que desarrollan proyectos de itinerarios de formación y empleo para personas vulnerables.

El desarrollo de la Asamblea fue ameno, aprobándose todos los puntos que se expusieron. Tras el vino de honor, preparado por COCEMFE Castelló, nos despedimos hasta la próxima Asamblea.

Ximo Nebot



## LA VIDA DE CADA DÍA: CONVIVENCIAS MENSUALES

### VIVIR DESDE LA ALEGRIA

19 Enero de 2025

Llenos de alegría y gozo de volver a vernos, iniciamos nuestra convivencia con la oración preparada por José M<sup>a</sup>, que nos sirvió para introducir el tema que preparó Alicia Cucala.

El tema giró en torno a dos cuestiones:

1. *¿Qué es la alegría?*
2. *¿Qué trae alegría a mi vida?*

Apoyados en una proyección en Power Point vamos descubriendo que la alegría es una emoción positiva que nos impulsa a buscar y experimentar cosas buenas en la vida y que tiene efectos positivos en nuestra salud mental y física. La alegría viene acompañada de la sensación de felicidad, placer o satisfacción. Como emoción que es, tiene características físicas y conductuales; nos hace sonreír, sentirnos con energía y motivados para hacer diversas tareas.

### Experiencia de Alegría

En un primer momento hablamos de los momentos en los que nos hemos sentido alegres recientemente y coincidimos en que asociamos la alegría generalmente al amor, la apreciación, el entusiasmo, la ternura, la tranquilidad, la satisfacción, la confianza, la vitalidad... y que todo esto tiene una estrecha conexión con el tipo de relación que tenemos con los demás, especialmente con los que nos rodean.

### Resiliencia y Experiencia

Pasamos a continuación a valorar cómo nos afectan las dificultades; porque las dificultades aparecen siempre y hay que hacerles frente. Las respuestas adaptativas a los acontecimientos negativos siempre se han dividido en dos tipos: la de defensa, hacerles frente y luchar contra ellas con los medios que tengamos, incluso buscando ayuda; o la de huida que, en psicología, se refiere a la capacidad para responder a una amenaza o peligro mediante el alejamiento de la situación negativa. Estos comportamientos son reacciones naturales y ayudan a sobrevivir en situaciones de amenaza o peligro. Generalmente ante situaciones que consideramos amenazantes o peligrosas solemos reaccionar con dolores de cabeza, dolor y tensión muscular, dolor en el pecho, molestias estomacales, problemas para dormir...

¿Cómo nos situamos ante ellas? Las respuestas de muchas de las personas que asistieron a la convivencia y que explicaron sus experiencias se referían a su capacidad para adaptarse y recuperarse frente a situaciones de enfermedad, pérdidas de familiares o fuentes de estrés significativo. A fin de cuentas, los participantes explicaban la ha-

bilidad que supieron encontrar para sobreponerse a las dificultades, aprender de ellas y salir fortalecidas, no solo físicamente sino también emocional y psicológicamente. A esta habilidad se le llama RESILIENCIA y consiste en procesar la realidad desde otra perspectiva, darle una interpretación diferente y por tanto actuar de otra manera. Hablamos de flexibilidad y adaptación sobre todo y que el resultado de estas acciones fueron emociones y sentimientos positivos como comprensión, esperanza, compasión y valentía.

Acabamos la charla considerando que la alegría nos hace ser optimistas, pero sin perder el contacto con la realidad, ser constantes, aunque no sea fácil y que tiene mucho que ver con palabras como: Sentido, Fe, Lucha, Opción, Reto, Humanidad...

## Resumen y Conclusión

Para terminar, respondimos a las preguntas del cuestionario:

1. *¿Hasta qué punto es posible la alegría en nuestra vida presente?*
2. *¿Es posible que una persona por sí sola consiga la alegría?*
3. *¿La alegría está en mí o me viene dada?*

Resumiendo, podemos hacer nuestra la frase, “La Alegría, como una luz serena, más que una chispa, renueva todas las cosas”. Así como las palabras del Padre François que en 1957 escribió “*No hay una sola alegría de mi entorno sano, ni una sola pena, que no resuenen en profundidad en mi alma*” para expresar la importancia de la empatía.

El sufrimiento se alivia únicamente cuando hay alguien que nos ayuda y el consuelo que nos trae es eficaz para nosotros. Y como se dice en Juan 16,22. “*Y nadie será capaz de quitaros vuestra alegría*”.

Sentir que somos hijos de Dios, permitir que Cristo nos haga semejantes a Él; tratar de vivir como cristianos, tratar de seguirlo, incluso si vemos nuestras limitaciones y nuestras debilidades es para nosotros, creyentes fraternos, vivir desde la alegría.

Con la comida que vino a continuación y la celebración de la Eucaristía concluyó la convivencia.

Alicia Cucala

## COCEMFE, ¿ALGO MÁS QUE FURGONETAS ADAPTADAS? 9 de marzo de 2025

El año pasado se decidió que fueran los Equipo de Vida y Formación quienes organizaran las Convivencias. No llegamos a hacerlo en 2024, pero por fin nos toca en 2025. El Equipo (Castellón IV) formado por Victoria, Manolo, Ximo, Maite y Santos, decidió el tema para la Convicencia, se repartieron las tareas y prepararon la dinámica a seguir.

Se concluyó que, como pertenece al grupo Ximo Nebot, actual presidente de COCEMFE Castellón, preparar algo sobre COCEMFE, pues era un tema sobre el que en mayor o menor medida todos conocíamos y además este año todavía no se había dedicado

ninguna Convivencia a temas sociales. Buscamos un enfoque algo diferente para presentar el tema y no limitarnos solo explicar qué era y a qué se dedicaba COCEMFE. Para ello intentamos unir dos características propias de Frater, el trabajo en equipo y el testimonio personal. En la distancia fuimos preparando el contenido: la oración y la charla cómo tal. Buscamos un título que fuera atrayente e invitará a la participación. Decimos: *COCEMFE, ¿Algo más que furgonetas adaptadas?*

El día de la Convivencia nos encontramos un total de 33 personas, 24 con discapacidad. Entre ellas los 5 miembros del Equipo.

Al presentar el tema se hizo hincapié en qué se quería destacar la importancia del trabajo en equipo para que todo funcione adecuadamente. Empezamos con la oración donde a través de varios textos se destacaba la importancia que tiene el trabajo en equipo en Frater. Al ser Cuaresma también se presentó un texto del papa Francisco sobre este tiempo litúrgico que celebramos cada año toda la Iglesia.

En varias ocasiones se pidió la participación de personas para que aportaran su experiencia personal, desde los inicios de COCEMFE. El cómo fue organizándose, el papel destacado de Frater en los primeros años y cómo no, cómo se consiguió el transporte adaptado. A medida que se iban presentando las actividades se iba dando la palabra a quién tuviera algo que aportar sobre la cuestión que se estaba tratando. Una vez terminado el trabajo nos fuimos a comer y más tarde se celebró la Eucaristía.



Nuestro Equipo manifestó que se trató de una experiencia positiva donde cada uno aportó su parte en el desarrollo del tema y pensamos que se había conseguido el objetivo de dar a conocer a COCEMFE y al gran trabajo que realiza como entidad que coordina a las asociaciones de la provincia. Creemos que se consiguió que las personas que asistieron a la Convivencia pudieran compartir sus experiencias y se sintieran a gusto.

El Equipo de Vida y Formación Castellón IV

## **FRAGILIDAD Y PODER DE DIOS (DOMINGO DE RAMOS)**

### **13 Abril 2025**

Como es tradición en nuestro Movimiento celebramos juntos, en convivencia, como comunidad eclesial el Domingo de Ramos, como inicio de la Semana Santa (días tan

intensos de silencio, de sentimientos y de reflexión). Nos reunimos unas cuarenta personas en el Maset, y conseguimos el ambiente propicio para unirnos al Jesús que entra triunfal en Jerusalén para entregar su Vida y llenar así la nuestra de sentido y de esperanza. La unión con Él es el mayor deseo de nuestro existir.

El desarrollo del tema, titulado “*Fragilidad y Poder de Dios*” consiguió en nosotros un ambiente de escucha y de acogida al misterio de la pasión, muerte y resurrección de nuestro mejor Amigo. Con Él y con las muchedumbres deseosas de un mundo más fraternal renovamos nuestra esperanza, haciendo nuestro el testimonio de Cristo para acoger el dolor, la soledad, la tristeza, la desidia, el abandono... de tantos y tantos que siguen marginados y ridiculizados por los ricos, poderosos y soberbios que habitan también este mundo nuestro y de todos. Nosotros creemos en ese Jesús que ha sido tentado, ninguneado, abandonado por los suyos, violentado, perseguido, asesinado... Él sabe de esas situaciones humanas: porque las ha experimentado en su propia carne. Él no se ha situado arriba sino abajo, no en el poder sino en la miseria... es su elección: la fragilidad, lo humilde y pequeño.

## **Una mirada a los orígenes de Frater**

Como Jesús y como María nuestra Madre, en Frater contamos con el testimonios del padre François que eligió también el mismo camino de Jesús y goza ya para siempre de esa vida plena que nosotros aún aguardamos.

Tras la pausa del café, y de la sabrosa tarta siempre esperada, pasamos a visualizar tres breves vídeos sobre la ciudad francesa de Verdún, la cuna de nuestra Frater. Verdún no es una ciudad populosa; no es una diócesis importante; ni vende productos originales... Es una ciudad que traemos aquí por ser el lugar donde el Espíritu inspiró en aquellos primeros fraternos el Movimiento de la Fraternidad acompañados por el joven sacerdote enfermo H. François. En esa localidad humilde, sencilla, pequeña, es donde el Espíritu Santo nos procuró a todos nosotros el gran regalo de la Fraternidad.

Los tres breves y últimos vídeos nos llevaron al santuario de Benoîte-Vaux, el lugar concreto en el que se celebró el primer retiro, que despertó en sus participantes el deseo de convertirse en apóstoles misioneros para sus hermanos con enfermedad y/o discapacidad.

## **Eucaristía y procesión**

Después de la comida fraterna, tras unos minutos de descanso, celebramos la Eucaristía precedida de la procesión de los Ramos, en la que nos unimos desde aquí a los seguidores de Jesús con nuestros ramos y cantos. La entrada de Jesús está llena de signos que nos ayudan a entrar en comunión con Él: el caballo de los grandes reyes aquí es un débil pollino; los cánticos de las grandes fiestas son aquí los de los niños y sus madres; las alfombras de los siempre ganadores aquí son los mantos de las gentes que se han unido a la espontánea comitiva; los ramos de la gente sencilla son símbolos pobres alejados de las coronas de laurel y los pétalos esparcidos en honor de los potentados dominadores.

Una vez más descubrimos en Jesús el rostro de un Dios que hace suyo lo sencillo, lo humilde y la fragilidad. Así se manifiesta el corazón del Padre.

Joan Manuel

## 80 AÑOS DE FRATER INTERCONTINENTAL

15 de Junio 2025

El pasado 15 de junio celebramos la última convivencia antes del parón veraniego. Por tanto, tuvo un toque muy “especial”. A las 10.30 empezaron a llegar los primeros asistentes y después de los saludos y sonrisas habituales, comenzamos nuestra convivencia.

El motivo propuesto para el encuentro y la reflexión fue el 80 Aniversario de la vida de Frater en este mundo. Explicamos que se ha establecido el 17 de Junio de 1945 como fecha fundacional de nuestro movimiento.

Y es que, en aquel tiempo, en aquella Europa devastada por la guerra, el Padre François sembró el germen de lo que con los años se ha convertido en una entidad de carácter mundial que tiene como fundamentos la trascendencia espiritual, la comunión, la dignidad y el protagonismo de las personas, la fuerza de la fragilidad, y el valor de lo pequeño.

Con los años la Frater llegó a Castellón donde arraigó con fuerza, tanto que con mucho esfuerzo y tesón creó hace ahora 40 años el Maset de Frater del que nos sentimos profundamente orgullosos.

Aprovechando la convivencia pasamos a hacer una pequeña memoria de los acontecimientos, iniciativas o actos a los que hemos asistido tanto como asociación como en el marco de las actividades que se realizan el Maset.

Los Viernes Solidarios, La iniciativa por el trabajo decente, la participación en diferentes asambleas de COCEMFE, las reuniones periódicas con el Ayuntamiento o la concesión del premio Faro por parte de la Autoridad Portuaria de Castellón han sido los acontecimientos más importantes donde Frater ha estado presente y ha tenido un protagonismo destacado. Sin olvidar la celebración periódica de convivencias y retiros y la celebración anual de la Colonia de verano.

Por otra parte, también informamos que aparte de las actividades cotidianas del Maset de Frater en sus distintos talleres, también hemos tenido visitas de otros colectivos y personas que nos han hablado de diferentes temas como ornitología, apicultura o seguridad ciudadana. También hemos iniciado una serie de charlas para conocer los diferentes pueblos de Castellón, hemos participado en diferentes actos con nuestro grupo de teatro y nos gustaría destacar una actividad que hemos empezado este año con los usuarios del Maset y voluntarios, el Estudio de accesibilidad del Grao de Castellón. En esta iniciativa nuestros usuarios con la ayuda de los voluntarios comprueban las condiciones de accesibilidad que existen en los diferentes viales del Grao de Castellón.

Una vez terminada la presentación, tuvo lugar la Eucaristía.

Y ya con el ánimo sosegado, tocó sosegar al estómago, así que nos dirigimos al restaurante Tres Banderas para dar buena cuenta de una paella. No faltaron las animadas charlas y risas y la verdad es que nos lo pasamos todos muy bien. Así que una vez ya entrada la tarde nos despedimos y nos deseamos un feliz verano con la promesa firme de volvernos todos a ver en septiembre.

Feliz verano a tod@s

Rafa R. Bracero

## COLONIA DE VERANO MÁLAGA' 25. DEL 14 AL 24 DE JULIO

Como viene siendo habitual en Frater, este verano nos hemos ido de Colonia. Nos dirigimos al sur, concretamente a Málaga. Así que durante 10 días del 14 al 24 de Julio hemos disfrutado del clima, belleza y hospitalidad de esta hermosa ciudad de Andalucía. El lugar elegido para hospedarnos fue la Casa Diocesana de Málaga, que ya nos había alojado en otras ocasiones. Desde aquí queremos agradecer tanto a su dirección como a sus trabajadores el trato recibido y lo fácil que nos han hecho la estancia tanto para la elaboración de los menús con texturas especiales, como permitir que instalaremos nuestras grúas y sillas en sus pasillos y destacar tanto la calidad de sus instalaciones (habitaciones, piscina, salas polivalentes, accesibilidad) como su excelente gastronomía.

Así que felices y contentos el día 14 de Julio salimos del Maset los 35 viajeros, 24 con discapacidad y 11 voluntarios, sin ellos esto no sería posible, en dirección Málaga. Como ya viene siendo habitual nuestro chofer fue Sergio, más que un chofer, un fraternal más.

Málaga fue el escenario perfecto para una experiencia que combinó risas, amistad, cultura y aprendizaje. Desde el primer día, el ambiente fue de esos que se contagian. Entre presentaciones, bromas y alguna que otra timidez inicial, pronto todos se sintieron como en casa. Las actividades no tardaron en arrancar: visitas a la Cate-

dral de Málaga, paseos por la Plaza de la Constitución, calle Larios, etc., visita a la casa Hermandad del Santo Sepulcro donde pudimos ver como son los tronos de la Semana Santa Malagueña, una escapada a Marbella y otra a Benalmádena. Todo acompañado de anécdotas y curiosidades contadas por Rafa Bracero, que nos hizo de guía.

Uno de los momentos más divertidos fue el juego de la colonia “*Imágenes que suman*” propuesto por el Equipo de Colonias, donde los grupos se lanzaron a las calles a entrevistar malagueños, disfrazarse de personajes típicos malagueños y sacar la foto más multitudinaria. El espíritu de equipo y las carcajadas fueron la tónica del día.

No todo fue turismo y juegos. Hubo también espacio para la reflexión con la charla “*Privilegios invisibles*”, impartida en esta ocasión por David Carreres, una oportunidad para pensar —sin perder el buen humor— en esas cosas cotidianas de las que disfrutamos sin darnos cuenta sin pensar que en otros lugares son un privilegio por ej. la sanidad, el agua potable, etc. También el domingo tuvimos la Eucaristía con Josemari como siempre participativa y vivida desde el corazón. Después, un aperitivo en el hotel degustando una variada muestra de la mejor gastronomía malagueña.

Las tardes se llenaron de música y risas con el bingo musical, el karaoke y la pis-

cina. La fiesta final fue el broche de oro: bailes, aplausos, rebujito y la entrega del premio al equipo ganador del juego de la colonia, que se llevó una comida para el grupo ganador a celebrar antes de la próxima colonia. El juego fue muy disputado y tanto que el equipo ganador se decidió la prueba final mediante un concurso de Karaoke.

Entre paseos, juegos, música, risas y charlas bajo el sol andaluz, quedó claro que

esta Colonia no fue solo un viaje: fue una experiencia de convivencia donde todos sumaron. Porque, al final, más allá de las actividades, lo que realmente se vivió en Málaga fue amistad, inclusión y muchas ganas de pasarlo bien. Tanto es así que ya estamos preparando la del año que viene.

¿Te vienes con nosotros?

Rafael R. Bracero



## VISITA A FRATER. JÓVENES DE SAN CRISTOBAL (CASTELLÓN)

El 15 de febrero 2025

Un grupo de jóvenes de la parroquia San Cristóbal de Castellón, visitamos el Maset de Frater. Nos gustó mucho la experiencia por lo bien que nos trataron, lo pasamos genial. Cuando los catequistas nos hablaban de “*los amigos de Frater*” no acabamos de entender lo de “*amigos*”, si no conocíamos a nadie, ni la ilusión que mostraban al animarnos a la visita, teníamos dudas de si ir, pero bueno, como somos un grupo de amigas, nos decidimos.

Lo primero que nos sorprendió fue la bienvenida: Ana Mari, Josefa, Fina, Ximo y Joan nos recibieron amablemente y nos permitieron disfrutar de su tranquilo jardín.

Ya en el salón nos contaron sus experiencias de vida y proyectaron una presentación muy interesante, en la que se explica qué es Frater, cuáles son sus objetivos, las actividades que hacen, etc.

Comprendemos que Frater cambia la vida de las personas. Una vida aparentemente destinada para quedarse encerrada, supera obstáculos y se convierte en una vida activa, participativa y sobre todo con sentido.

Echamos de menos a Miguel Ángel, que nos comentaron que había tenido un accidente y estaba hospitalizado. Esperamos que se haya recuperado y esté mejor.

Esperábamos ver gente enferma y triste y encontramos gente llena de vida y alegría, siempre mostrando una sonrisa. Nos dimos cuenta de que la fe y la esperanza que allí se viven tiene un papel importante en su vida y que han experimentado el amor de Jesús.

Ximo nos enseñó las instalaciones, hicimos una coreografía en el escenario y pudimos jugar con las sillas de ruedas y lo pasamos bien con Bartolo la tortuga.



## CELEBRACIÓN DEL DÍA DEL TRABAJO DECENTE

Frater Castelló forma parte de la iniciativa Iglesia por el Trabajo Decente en la diócesis y para celebrar este día participamos en una Eucaristía en la parroquia de Nuestra Señora de la Asumpción de La Vall d'Uixò.

Participamos un buen grupo de militantes de los movimientos junto a los miembros de la comunidad parroquial. La celebración estuvo presidida por el Sr. Obispo Casimiro López. La homilía fue muy adecuada, en sintonía con los planteamientos del Papa Francisco sobre el trabajo y de la ITD.

Al finalizar salimos a la plaza y realizamos un pequeño gesto “*Yo me pringo por el trabajo decente, y tú?*” donde los participantes se mancharon las manos con pintura y lo plasmaron en un mural. Terminó con la lectura de un Comunicado en el que se reclama justicia, humanidad, trabajo decente, derecho no privilegio.

El encuentro resultó muy emotivo, nos permitió visualizar la precariedad que todavía existe en el ámbito laboral. Realizarlo cada año en una parroquia diferente resulta además muy enriquecedor, ya que contribuye a dar a conocer esta iniciativa a más feligreses y brinda la oportunidad de que

los distintos grupos parroquiales se involucren más activamente. En esta ocasión, fue el grupo de Pastoral del Trabajo de la parroquia quien asumió con entusiasmo la preparación y animación de la Eucaristía.

Equipo Diocesano



## CURSILLO DE FORMACIÓN

2 de marzo de 2025

Tuvimos en el Maset de Frater el cursillo de formación programado para este curso con el título: ***"Protagonismo de las mujeres en la Biblia y en la evangelización"***.

Iniciamos la reunión con la oración que nos ayudó a introducirnos en el tema y a entender mejor la finalidad del cursillo.

Seguidamente Rosa y Maite iniciaron la exposición del trabajo basándose en el texto de la Biblia de Marta y María (Lucas 10, 38-42). Nos fijamos en las diferentes actitudes de Marta y María que se desprenden en el texto. Marta se desvive por acoger al Señor y María se interesa por escuchar al maestro. También nos fijamos en las relaciones que se establecen entre los personajes que aparecen en el texto:

- **Jesús y Marta.** Jesús no critica el servicio de Marta (él mismo se pasa la vida acogiendo y sirviendo a los demás). Marta lo sabe. No es bueno trabajar de manera nerviosa, bajo presión y agobiada por demasiadas ocupaciones.

Marta necesita entender que por ser mujer no está excluida de ser discípula del maestro.

- **Jesús y María.** No se trata de poner a María “*por encima*” de Marta. Considera que ella “ha escogido la mejor parte” porque ha comprendido bien el proyecto de Dios para los “discípulos” entre los que se incluyen también ellas, las mujeres.
- **Marta y María.** El reproche de Marta introduce en la relación nerviosismo y rivalidad tratando de imponer su “*visión*” de la situación a María. El silencio de María contribuye a escuchar con serenidad lo que dice Jesús, a ambas.

Al evangelista Lucas le interesa resaltar en este texto la importancia de la mujer en la vida y en el seguimiento de Jesús. Nadie está excluido, ni incapacitado para ser discípulo/a. Y Jesús nos invita a poner en orden las prioridades de cada momento y en cada situación.

Después de esta reflexión pasamos a trabajar, un cuestionario que nos ayuda a comunicar de forma espontánea las veces que nos hemos sentido apremiados por la disminución de fuerzas o agobiados por la cantidad de compromisos y quehaceres cotidianos. También los momentos en los que hemos contribuido a aumentar la agitación y las rivalidades que nos alejan del Espíritu del Evangelio. En Frater cuidamos los momentos de celebración de la fe y valoramos la existencia de los equipos de formación que nos ayudan a crecer como personas seguidoras de Jesús. Y constatamos que en la espiritualidad no hay ninguna razón para discriminar a la mujer en relación a la identidad cristiana y la misión evangelizadora de la Iglesia. Nuestra vida espiritual es una sola, y consiste en mantener vivo el espíritu de Jesús en nuestra entrega al servicio de las hermanas y los hermanos.

En este momento hicimos un pequeño descanso, donde tomamos café y una buenísima “*coca mal feta*” que había preparado Rosa en su casa.

Retomamos la segunda parte del cursillo. José María nos ayudó en este momento de la reflexión y nos fijamos en la frase del texto del evangelio de Lucas, refiriéndose a María: “**sentada a los pies de Jesús escucha su palabra**”. A la luz de este relato, se abre una nueva perspectiva para la reflexión sobre la mujer en la misión evangelizadora de la Iglesia. María aparece aquí como una discípula más del grupo de seguidores de Jesús y trastoca todos los valores en que estaba fundada la sociedad patriarcal de la época.

La actitud de Jesús, para con la mujer, se manifiesta en muchos lugares del evangelio. Su comportamiento con la mujer está completamente libre de misoginia o antifeminismo; libre de todo machismo, miedo al sexo o paternalismo.

Para Jesús, la mujer está necesitada y capacitada como persona (igual que los hombres) para desarrollar su interior hasta llegar a la versión más sublime de su ser. Y Jesús nos llama a todos (laicas y laicos, sacerdotes, religiosos y religiosas) a descubrir y trabajar hasta conseguir que la Iglesia y la sociedad rompa con toda la discriminación hacia la mujer.

No es que el cristianismo haya incrementado la marginación de la mujer, pero sí ha mantenido actitudes ancestrales que habían sido superadas por Jesús. Lo que los cristianos hemos hecho con la mujer no es sólo mantener una mala costumbre; con el evangelio en la mano, podemos afirmar que es una injusticia en toda regla.

La opresión de las mujeres en la Iglesia es sólo la manifestación externa de la represión de lo femenino en la jerarquía. Es hora de superar un patriarcado ciego, inconsciente y fanático.

Por lo tanto Jesús nos invita a comprometernos en la lucha por la igualdad de las mujeres en todos los ámbitos de la sociedad. Desterrar la sumisión, el autosacrificio y el servicio entendido como servilismo al que todavía se ven sometidas muchas mujeres. Estamos llamados y llamadas a superar el clericalismo que existe en nuestra Iglesia, así como poner en valor la mirada femenina aportándola al mundo, a la sociedad en la que vivimos, a la economía y a nuestro entorno familiar, social y eclesial.

Para concluir este día de formación y convivencia, celebramos la Eucaristía, momento importante de celebración de nuestra fe en Jesús. Finalizamos con las ganas renovadas para construir una sociedad y una Iglesia diversa que necesita por igual de todas las personas.

Pili Chulilla



## ACCESIBILIDAD Y VOLUNTARIADO

Desde el 1 de febrero de 2025, Frater Castelló dentro de las actividades programadas en su Plan de voluntariado, está realizando un estudio de las condiciones de accesibilidad que existen en las calles del Grao de Castellón.

Para ello contamos con la colaboración de los mejores expertos en accesibilidad que conocemos, como son nuestros usuarios del Maset de Frater y con la colaboración de voluntarios procedentes de la Agrupación Scout Sant Pere y el grupo de confirmación de la Parroquia de Sant Pere del Grau.

De forma periódica todos los sábados se realizan salidas por las diferentes calles del Grao y se revisan elementos como: accesos pasos de cebra, estado del firme y anchura de las aceras, pulsadores de semáforos y rampas, así como el estado de la accesibilidad a los diferentes edificios y establecimientos públicos de nuestro distrito.

Con la información recopilada en nuestras salidas se redactará un documento que será facilitado a las autoridades competentes para su estudio y toma en consideración.

Con esta actividad se intenta dar visibilidad a algunos problemas de accesibilidad que puedan pasar desapercibidos para la mayoría, como puede ser el relieve excesivo en algunas aceras o rampas mal planteadas.

También los usuarios del Maset se integran en el tejido social del Grao de Castellón.

Rafa Bracero



## NUEVO EQUIPO INTERCONTINENTAL DE LA FRATERNIDAD

Tras la evaluación del Comité Intercontinental celebrado en que ha sido una experiencia extraordinariamente enriquecedora y cargada de esperanza, el Equipo Núcleo elegido ha iniciado su actividad con dos objetivos prioritarios: 1º consolidar la estructura de Equipo Intercontinental y 2º Mantener reuniones periódicas del Equipo Inter con los Coordinadores Continentales.

Superada la dificultad de la disparidad de horarios entre los Continentes y algunas cuestiones técnicas, tuvo lugar la primera reunión del Equipo Intercontinental con la asistencia de todos sus miembros:

Todo el Equipo Núcleo estuvo conectado: Enrique Alarcón García Coordinador Intercontinental (Frater Albacete, España), José Mª Marín Asesor (Consiliario) Intercontinental (Frater Castellón, España), Felipe Bermúdez Adjunto; y también Olga Alejandrina Be-thencourt Romero Colaboradora Intercontinental (Frater Las Palmas, España), y Olga Saavedra Vilca Colaboradora Intercontinental (Frater Perú) que se incorporaron al Equipo recogiendo el sentir del Comité (presencia de las mujeres) y la recomendación de los

Estatutos (contar con algunos miembros colaboradores).

Y también los cuatro Coordinadores Continentes: Filiberto Neyra Rueda Coordinador Continental América, Jean de Dieu Habimana Coordinador Continental de África-Madagascar, Liliana López Toledo Coordinadora Continental Europa, Marie Wang Coordinadora Continental de Asia.

En la foto aparecen también Agnes y Li Tin, los intérpretes, amigos y necesarios para la comunicación.

Además de las líneas de actuación propuestas por el Comité para la programación de los próximos años, tratamos otros temas de interés general: Web Intercontinental, Celebración del 80º de Frater, criterios económicos...

El clima fraternal y el deseo de servir a la Fraternidad han sido elementos de este primer encuentro de un equipo que inicia su andadura con ilusión y el deseo profundo de servir a nuestros hermanos. Estamos convencidos también de nuestra amistad y el conocimiento de que la Fraternidad crecerá en este trabajo de comunión y esperanza.

Estamos agradecidos a Dios Padre Universal por el regalo de la Fraternidad a cada uno de nosotros, a tantos y tantas fraternas que en esta experiencia de fe y amistad han encontrado su espacio donde vivir la Buena Noticia de la Liberación. También para la humanidad entera la Frater es un regalo, porque donde se trabaja honestamente por los más vulnerables surgen valores y recursos que hacen de esta Tierra, algo mejor y más bello para todos. Los fraternos vivimos este compromiso seducidos por el Espíritu de Jesús, pero sabemos bien que son muchas las mujeres y los hombres de buena voluntad que trabajan por la justicia y los derechos humanos lo hacen desde diferentes ámbitos, experiencias y motivaciones muy diversas. Eso lo agradecemos también.

José María Marín



## HASTA SIEMPRE

A Esther Cucala y Lidón Corredor.

A Ángel Rubio (padre de Javier Rubio) y María Dolores Bonet (madre de Rafa Bracero).

A Manola Albiol (madre de Maite Marzal).



En esta página queremos hacer memoria agradecida de los nombres, los rostros y las muchas historias compartidas con el grupo de fraternos y familiares que recientemente cruzaron el umbral de la Última Puerta para instalarse más allá de las estrellas donde todos llegaremos un día a habitar gozando de lo más Grande y lo Mejor de nuestras aspiraciones más profundas, que aquí únicamente podemos intuir, desear y esperar.

*Sorprendente es la muerte y extraño su misterio.*

*Decir adiós*

*es decir, también, hasta luego.*

*Decir vete en paz*

*es decir, también, te seguiremos amando.*

*Sorprendente es la muerte y raro es su sentido.*

*Deseos, creencias, culturas y mitos  
bailan juntos entre el absurdo y la esperanza.*

*Solo el corazón entiende que los sepulcros  
están vacíos, todos.*

*Sin razón y con razones,  
sabemos que los nombres amados  
no han sido borrados,  
que morir es solo atravesar el umbral  
de la última puerta hacia la liberación Total  
y la Plenitud del Amor.*

José María Marín

## ESPIRITUALIDAD: AL VOLTANT DE LA PAU

Li dein Sadako Sasaki i era una xiqueta japonesa que va morir l'any 1955 en Hiroshima a conseqüència de la leucèmia produïda pel llançament de la primera bomba atòmica en agost de 1945 a la seu ciutat, quan només tenia dos anys.

Sadako estava convençuda que si era capaç de fer mil grues de paper amb l'art mil·le·nari de l'origami, podria escapar de la seu malaltia. Malauradament, no va arribar a complir el seu somni, però cada any, des de llavors, milers de grues de paper d'arreu del món arriben a la ciutat d'Hiroshima com un senzill signe de pau.

Una història trista, però també esperançada sobre el valor de les coses menudes i, a la vegada, gegants.

### PER AVINGUDES D'OMBRES

Prem l'aurora dels dies,  
la llum atrabolada que encega els ulls dels botxins  
sota una tempesta infinita  
d'insectes radioactius per avingudes d'ombres.



L'esquelet de les cases, la carn buidada de cèl·lules,  
les flors marcides.  
Entre la quietud de les pedres, la memòria provisional  
que obri el pany del temps amb les claus  
d'un hivern ferit de roselles.

Fes per tornar a nàixer sobre la sal del silenci,  
sota la ingravidesa on jauen els núvols vençuts  
de cansera,  
sobre el cru esdevenir de les hores més tristes.

Fes per vindre a donar-nos la pau vertadera  
i que el retorn siga ple a la cambra dels dies,  
on nien milers d'ocells de paper  
sobre una catifa de blat  
i els somnis més blaus dels crepuscles.

david carreres  
“Mil grues de paper”